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以及外语# 高等数学# 政治课
程$ 在学生们的要求下% 吴定
良接受意见% 撤掉了植物生理
学和微生物学% 毕竟这两门课
与人类学的距离有点远$ 后三
年是专业基础课和专业课% 前
者以人体解剖学& 组织胚胎学
为重点 $ 为了扩宽专业视野 %

吴定良有意识地增加了一些生
物系没有的课程% 如刘树威教
授讲地质学% 刘咸教授讲猿猴
志和民族志% 还聘请南京博物
院的曾昭燏先生担任兼职教
授% 讲考古学$

从
创立人类学专业到
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世纪
12

年代中期% 复
旦一直是中国高等院校中唯一
培养体质人类学的人才摇篮 $

'文革 ( 前 % 吴定良潜心科学
研究% 并将研究发现应用于工
业生产和国防建设$

尤其值得一提的是鉴定方
志敏烈士遗骸$ 在南昌英勇就
义后% 方志敏的遗骸与许多烈
士的遗骸混杂在一起% 难以鉴
别 $ 吴定良在
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年接到任
务% 他仔细研究了方志敏生前
和别人的合影% 找到当时健在
的合影者测量身高% 然后根据照
片上两人的比例% 推算方志敏的
身高$ 接下来就是根据各种回归
公式% 掌握了大腿骨& 小腿骨等
长骨的长度数据% 从混杂的遗骸
中挑出了符合标准的骨头% 最后
拼接在一起% 关节也都吻合$ 如
果没有扎实的学术功底和认真的
工作态度% 这一任务恐怕不会如
此顺利地完成$

在复旦大学任教期间% 吴
定良不仅采用弦矢指数的方法
研究北京猿人的眉间凸度% 以
确定北京猿人在人类进化史上
的地位) 还对南京阴阳营新石
器时代人的骨骼标本进行了深
入研究$
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世纪
32

年代中期%

他参加了上海新石器时代闵行
马桥人和青浦崧泽人遗骸的发
掘和研究工作$

除了骨骼测量学% 吴定良
在活体测量学上也取得了许多
开创性的成绩% 比如早期对华
北人群的人体测量学调查报
告% 以及被称为人种学与民族
体质人类学研究开山之作的论
文 *贵州坝苗和华南其他居民
的体质 +, 来到复旦后 % 他又
发表了一系列关于活体测量学
的文章, *新生儿色素斑的研
究形态+ 一文是从形态学和组
织学上探讨上海市新生儿的色
素斑% 将其与世界各种族的资
料加以比较% 并阐明了这项研
究在人种学和遗传学上的意
义, *近二十年来丹阳县城市
儿童体质发育的增进+ 与 *近
二十年来南京市儿童体质发育
的增进+ 通过对两地儿童体质

的跟踪和研究% 说明在新中国
成立后% 生活条件改善% 儿童
的健康状况普遍好转,

通过吴定良的努力% 体质
人类学的应用价值不断地被社
会认可, 上世纪

32

年代% 他为
解放军防化部队举办人体测量
培训班% 为防毒面具的设计作
技术指导) 他带领学生一起参
与测量上海各钢铁厂炼钢工人
的体型% 为设计钢铁工人的劳
动防护服收集体质信息% 重新
设计脚部测量工具并去不同类
型的工厂收集工人脚型的数据%

为上世纪
42

年代全国性脚型测
量和鞋楦标准# 鞋型尺寸的制
定提供了重要的参考,

身为体质人类学家% 吴定
良平时也非常重视文化在人类
学研究的作用 % 这是受到他
的朋友 # 民族学家陶云逵的
影响 , 据周国兴回忆 % '吴
师告我 % 陶云逵先生曾向
他表示 % 他本人虽然学过体
质人类学 % 但以后兴趣改变 %

转向了民族学 , 愿意将以前
所收集的体质人类学方面的
材料 % 赠送给他 % 因为探索
我国民族的起源和演化问题 %

从体质与文化两个方面进行
至为重要 % 现在他们各占一
方 % 经过若干年的研究后 %

殊途同归 % 问题定能获得很
好的解决 , ( 走上工作岗位
后 % 周国兴写过一本 *崛起
的文明 % 人类起源的文化透
视 +% 正是从体质和文化两个
维度来展示人类的起源与发
展 , 多维视角 # 交叉研究 %

后来就成为复旦人类学的学
术方向和优势所在,

十
年 '文革(% 复旦人类
学专业经历了一场浩

劫, 吴定良# 董悌忱# 赵一清
等学者相继去世% 刘咸年事已
高% 心有余而力不足, 在上世
纪

52

年代末期% 主持复旦人类
学教研室工作的有邵象清# 吴
融酉 # 夏元敏 # 王桂伦等人 %

薪火相传% 他们像吴定良# 刘
咸一样 % 坚守着人类学事业 ,

改革开放后的
12

年代末至
.2

年代% 复旦人类学师资不足的

问题越来越严重% 人类学专业
的招生被迫中止,
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年% 在吴定良诞辰百
年的纪念活动上% 谈家桢写下
了 '为祖国人类学奋斗终身(,

在这位科学家心里% 始终有件
事牵挂着% 那便是复旦的人类
学,
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年冬天% 谈家桢亲自
赴美% 邀请在斯坦福大学做博
士后研究的金力复兴母校的人
类学,
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年% 金力回国% 在
复旦建立了人类群体遗传学实
验室 !后获批现代人类学教育

部重点实验室 "% 开始分子人
类学研究 % 后来又联合遗传
学# 体质人类学# 历史学# 考
古学和语言学等学科的一些专
家% 成立了复旦大学现代人类
学研究中心,

'谈家桢先生曾经说过
8

复旦大学的问题是上不着天
8

下
不着地

8

说我们缺天地人心
8

也
就是天文学# 地理学# 人类学和
心理学, 天文地理我们做不了

8

至少人类学的研究我们可以做,(

金力在作 *把基因分析引进人
类学+ 的人类学学者访谈录时
谈了自己对于人类学的认识-

'在.文革/ 结束后% 社会人类
学基本上是一个禁区% 但人类
学本身太重要了% 因为它是一
门很广泛的学问% 是研究人本
身% 这里面牵涉到方方面面的
东西 - 社会结构 & 人的行为 %

包括我们用体质人类学研究我
们自己 , 我们为什么有差别 %

人群是怎么迁移 % 怎么起源 ,

这些问题我觉得是一个成熟的
社会应该去思考的东西00现
在的中国社会呢% 目标就是使
中国从一个比较初始形态的社
会过渡到一个成熟的社会% 而
人类学呢% 不管是社会人类学
也好% 体质人类学也好% 可以
使我们更多& 更好地了解自己,

这样的学问在一个成熟的社会
中是非常需要的,(

过去
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年% 在金力的主持
下% 复旦的人类学研究取得了
不少重要成果% 包括证明东亚
人群非洲起源& 汉族形成于人
口扩张& 东亚现代人由南到北
的史前迁徙& 汉藏同源& 新疆
人群东西方混合& 出生缺陷的

若干遗传机理等% 在国内外的
同行间赢得了很高的评价 ,

'我们对分子人类学研究是定位
做大框架% 做史前史% 这是我
们的目标, 遗传学的作用% 在
研究史前史中% 分辨率可能是
最好的, 而这一块% 遗传学可
以发挥作用% 正好是人文科学
很难研究的部分,( 金力坦陈%

大的框架提出来以后曾引起不
少争议% 无论是非洲起源说还
是南部进入说% 和当时的传统
思维格格不入, '在中国历史
上 % 有记载的都是北人南迁 %

而我们一开始就提出是南人北
迁, 我们讲得很明白% 这两个
是不同年代发生的事情% 先是
南人北迁 % 后来再是北人南
迁,( 他说% 搞自然科学的从来
不会让自己的想法被一个假说
套住% 证明它是一种进步% 否
定它也是一种进步% 哪怕这个
结论是我们自己提出来的,

复
旦目前除了生命科学学
院的现代人类学教育部

重点实验室与新建的人类学系%

还有一个人类学研究机构叫人
类学民族学研究所% 挂在社会
发展与公共政策学院 !注" 该

学院建有人类学的硕士点和博士

点"% 所长是从事人类学民族学
的学者纳日碧力戈, '在我们国
家% 一说人类学首先想到的是社
会文化人类学% 而文科领域的
人类学% 复旦这些年也有% 但我
们学校最出名的是体质人类学,

过去有吴定良和刘咸先生% 现在
是金力和李辉老师他们在负责,

组建人类学系对于复旦的生命科
学研究来说是一次比较大的推
动,( 纳日碧力戈的观点是% 现在
的复旦具备了从事人类学跨学科
研究的基础和实力% 从语言& 考
古& 文化到体质% 四个分支一应
俱全% '希望这个系成立后% 能
够把校内的资源整合起来% 做到
不浪费, 然后打造一个完全意义
上的人类学% 而非一枝独秀的单
科人类学,( 他同时补充道% 借助
这次建系的契机% 大家也可以去
反思人类学在中国的学科定位是
否合理,
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复旦大学人类遗传学与人类学系成立仪式合影

!高等教育纪事报"
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!地图的拥有者"曼谷的

摩的司机$ 流动性和政治 %
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大学出版社" 对曼谷摩的司

机的一项民族志研究"写作背

景是
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年金融危机以后泰

国经济结构的调整!

!伯尔阴谋"早期美国的

一次危机%!
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著!普林斯顿大学出版社"依据

信件#日记#报刊文章和其他有

关资料"揭示曾任美国副总统的

阿伦$伯尔%
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&的往事!

!重塑黑人权力"黑人妇

女如何改变时代%!
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著! 北卡罗来纳大学

出版社&有关黑人妇女对黑人

群体力量的贡献"以及如何创

造了自身新形象的研究!


